

5094

Corvalán y el abastecimiento: Nuestro deber revolucionario es superar las dificultades



Un llamado a vencer las dificultades, a encararlas y superarlas, hizo el Secretario General del Partido Comunista, senador Luis Corvalán.

En un acto realizado el martes pasado, en el Estadio Chile, y ante la presencia de dirigentes sindicales, comunitarios, Juntas de Vecinos, Centros de Madres y otros, el camarada Corvalán analizó extensamente el problema del abastecimiento de algunos productos.

Asimismo realizó un balance de los logros del Gobierno de la Unidad Popular, a poco menos de cumplir un año desde que triunfara el compañero Allende. En su diálogo con los trabajadores, el Secretario General del PC dijo:

Ahora, compañeros, sin mayores rodeos, yo quiero entrar derechamente al tema, al objetivo de esta reunión, cual es el de conversar con ustedes, francamente, acerca de los problemas del abastecimiento, si ustedes quieren, de los problemas del desabastecimiento, que con razón preocupa a nuestro pueblo, que preocupa extraordinariamente a nuestro Partido, al Gobierno y especialmente al Presidente de la República, compañero Salvador Allende. Este problema tiene una doble importancia. Porque se trata del alimento del pueblo, de atender lo que para nosotros es fundamental, las necesidades de la población. Y se trata además, de un problema en torno al cual el enemigo realiza como ustedes saben, como ustedes pueden ver todos los días, a través de la prensa, de la radio y de la TV, una campaña infame contra el Gobierno de la Unidad Popular.

Al enemigo no le interesa la solución de los problemas. Le interesa especular políticamente con las dificultades. Sacar dividendos para atacar al Gobierno.

En el diario "La Segunda" de la tarde de hoy, sin ir más lejos, de la empresa "El Mercurio", vienen en la última página dos informaciones. Una, "apareció la carne". Creo que no necesita comentario el título. Con sutileza tal vez, destilan veneno: "apareció la carne". En la crónica se informa de la visita de un periodista de "La Segunda" a un negocio, a la Cooperativa Agrícola Remolachera, que se encuentra en Blanco Encalada 3055. Y allí entrevista a diferentes dueñas de casa. ¿Y qué les hace decir el periodista? Estoy seguro, que estas palabras no las dice la dueña de casa, sino el periodista de "La Segunda".

"Tengo a mi hija enferma", aparece diciendo una señora, una dueña de casa, "porque sólo he podido darle huevos y ellos le producen dolor de cabeza". ¿Qué les parece? Si le caen mal los huevos, le podría dar otra cosa. Porque no es cierto que sólo haya huevos en el mercado. Incluso hay problemas con los huevos.

Otra señora: "en mi casa estamos aburridos de comer pura verdura". Y otra en la Vega Poniente. No en cualquier negocio. En la Vega Poniente: "El domingo último, aparece diciendo la señora —o mejor dicho dice la familia Edwards— en la Vega Poniente el domingo último, sólo había charqui de caballo y zanahorias. Y nada más. Y para adueña sale esta imagen. Porque en esta misma edición, en esta misma edición del diario "La Segunda" de la empresa "El Mercurio" y en la misma página, aparece un cable fechado en Milán, Italia, de la Associated Press, donde se habla del "sombrio" cuadro sobre la situación chilena. El diario "Corriere della Sera" dice, trata hoy, un sombrio cuadro de la situación chilena bajo el régimen del Presidente Salvador Allende. Y se refiere expresamente a las cuestiones del abastecimiento, con la misma exageración con que lo hacen los diarios de la empresa "El Mercurio" de Santiago de Chile.

EL PROBLEMA DE LA CARNE

Vamos a referirnos a estos problemas, y concretamente. Tomemos en primer lugar el problema de la carne. Aquí están, desde luego, las mayores dificultades. ¿Qué pasa? ¿Acaso nosotros nos hemos comido desde el 4 de septiembre, todo el ganado vacuno que había en Chile?

No, compañeros. El problema de la carne, la escasez de carne, responde a determinadas causas muy concretas. Algunas vienen de antes. En primer lugar, hay que dejar claramente establecido que desde hace 35 años, la masa ganadera del país, el número de cabezas de ganado vacuno, permanece estacionado, en tanto ha crecido la población, en el mismo período.

Y esto es de responsabilidad de la oligarquía, particularmente de la oligarquía vacuna, y de los Gobiernos precedentes que no han tomado medidas de fondo, para la solución de este capital problema. De allí viene todo esto, y es por eso que las vedas de carne no fueron establecidas ahora, fueron establecidas en los Gobiernos pasados, principalmente bajo el Gobierno demócrata cristiano.

En segundo lugar, ¿qué ha pasado? En tanto que triunfó el pueblo el 4 de septiembre, los latifundistas cometieron tres delitos imperdonables. Se llevaron para Argentina ochocientos mil cabezas de ganado. Primera cuestión, ¿Realizaron una matanza indiscriminada de hembras, segunda cuestión y segundo crimen.

Y enviaron al matadero novillos con un año de anticipación, antes que alcanzaran el peso necesario, para ser enviados a fin de satisfacer las necesidades del consumo. Todo esto, ha afectado seriamente la situación actual.

Hay otras causas. El verano pasado fue muy lluvioso. Y en el sur de Chile, no se pudo segar ni enfardar, no se pudo edificar el pasto en cantidades necesarias. El ganado de engorda encerrado o confinado y alimentado con subproductos de remolacha, de harina de pescado u otros ingredientes, descendió en un 75 por ciento.

Además, el Gobierno de la UP dictó hace pocos meses, un decreto, el decreto 139, prohibiendo la matanza de hembras. Era necesario dictar este decreto. Era absolutamente indispensable. Pero la prohibición de matanza de hembras, significa una disminución del orden del 12% del ganado que llegaba para el consumo de Santiago y Valparaíso.

AUMENTO DEL CONSUMO

Y de otra parte, ha aumentado la capacidad de consumo de la población, como todos sabemos, gracias a la distribución de los ingresos, gracias al aumento real en las remuneraciones, que con toda razón, con justicia, ha realizado el Gobierno de la Unidad Popular. El consumo de ganado nacional aumentó en el primer semestre de este año, en un 20% en relación al primer semestre del año pasado. Por estas dos últimas causas, que han contribuido a agravar la situación de abastecimiento de carne, es decir, por el decreto que prohíbe la matanza de hembras y por el aumento en la demanda, por el mayor poder adquisitivo de la población, asumimos por cierto nosotros la responsabilidad. Pero no por lo que han hecho los adversarios, no por lo que ha hecho tradicionalmente la oligarquía, y no por lo que dejaron de hacer los Gobiernos anteriores.

GANADO OVINO

En cuanto a ovinos. La masa de ganado ovino viene también disminuyendo desde hace tiempo. Desde el año 65 hasta ahora, con excepción del año 67, ha tenido un descenso continuo. Según la Oficina de Planificación Agrícola, ODEPA, ha descendido el número de cabezas de ovino de 6 millones 690 mil 300 que habían en 1965, a 5 millones 699 mil que habrían en 1971. Y digo habrían, porque hay opiniones y fundadas razones para decir que la disminución ha sido mucho mayor en relación a la masa de ganado

ovino. Y es muy probable, según opiniones técnicas, que no tengamos en este momento más de 4 millones de ganado ovino.

Los grandes ganaderos de Tierra del Fuego, antes de ser expropiados, liquidaron medio millón de corderos, en su mayoría hembras. Y esto significa que se necesitarían en la Patagonia, en la Tierra del Fuego, adquirir unas trescientas mil hembras para mantener la explotación en debida forma.

La sequía de los últimos años afectó también la existencia de ganado ovino. En la costa de la zona Central, en la zona comprendida entre Aconcagua y Maule, había 6 ó 7 años, 600 mil corderos, que murieron causa de la sequía, porque no hubo pasto, 400 mil corderitos nuevos en los últimos años. Allí no quedan más de 200 mil.

Y un detalle en relación al cordero. Un detalle no sin importancia. La población de Magallanes consumió este año carne fresca en el invierno. Ha sido siempre una reivindicación de los magallánicos consumir carne fresca, pero yo creo que los compañeros de Magallanes van a tener que reconsiderar esta situación. Porque no debe consumirse carne fresca en el invierno, cuando el ganado está flaco. Eso afecta también la disponibilidad de ganado ovino para esa región y para el país.

Estos son datos gruesos. Podríamos dar más pero yo no quiero entrar en mayores detalles. Estos son los datos gruesos.

LAS MEDIDAS DEL GOBIERNO

¿Qué se hace? ¿Cómo se encara este problema de la carne? El Gobierno ha metido mano a través de SOCOAGRO y ECA. SOCOAGRO controla el ciento por ciento de la matanza y de la comercialización en Santiago y Valparaíso y entre el 70 y el 100% de la matanza y de la comercialización en Concepción, Valdivia y Temuco. Esto ha sido muy importante, porque se ha arrancado la matanza y la comercialización de manos de determinados industriales, que de haber continuado con este negocio, hubieran realizado especulaciones mucho mayores, se habrían aprovechado de la escasez en forma mucho peor de la que se aprovechan todavía algunos.

SOCOAGRO ha abierto poder comprador, y esto también golpea la especulación. Ha engordado 12 mil novillos a medias con los campesinos, y esto significa eliminar intermediarios, mederos, engorderos.

ECA está importando grandes cantidades de carne de Argentina y otros países. En el primer semestre esta importación fue baja. Fue un 18% menor que la importación de carne que se realizó en el primer semestre del año pasado. Y esto debido a que inmediatamente después del 4 de septiembre, como explicaba hace un instante, los ganaderos, víctimas de la campaña del miedo desatada por la oligarquía, por su propia clase, no sólo sacaron ganado para Argentina, sino mandaron en cantidades fabulosas ganado a las ferias y los mataderos para convertirlos en dinero y evitar que el Gobierno de la UP se los arrebatara como habían dicho los promotores y realizadores de la campaña del terror del año pasado.

Pero en este segundo semestre, las importaciones de carne son, compañeros, una locura. Ha habido meses como septiembre, en que se ha importado más de 5 mil toneladas de carne.

Se ha regulado el tránsito de ganado de una provincia a otra, para impedir la especulación y el clandestinaje. Y se trata de comprar ganado, se hacen gestiones para comprar ganado en pie en Argentina. Y en esto, como ustedes saben, como han informado los diarios y los órganos de publicidad, el Presidente Allende ha estado particularmente preocupado, y por esas informaciones de prensa se puede sacar la conclusión que este problema fue materia de conversación entre los Presidentes Allende y Lanusse en la reciente entrevista que tuvieron en Antofagasta.

Se necesita importar unos 70 mil novillos, unos 30 mil de 300 kilos aproximadamente y unos 80 mil de unos 400 kilos o menos, para aprovechar los pastos de esta temporada para engordarlos, para que el pasto se convierta en más carne en esos novillos y poder atender las necesidades en unos 6 u 8 meses más, en el invierno próximo.

Según las informaciones de prensa, el Presidente Lanusse, con muy buena voluntad quedó de estudiar este problema, pero no es un problema fácil. Porque Argentina, y no sin razón, de acuerdo con sus intereses, y lo mismo seguramente ocurre con Uruguay y con Brasil, prohíbe la exportación de ganado vacuno con menos de 400 kilos, toda vez que a la mayoría de estatura y de peso, el animal alcanza a unos 600 kilos.

En los próximos meses, se incrementará la compra de carne congelada, que es más barata y más fácil de manejar comercialmente. SOCOAGRO se empeña en llegar a convenios de compra con los productores nacionales para asegurar el abastecimiento del resto del año y del año próximo.

LOS POLLOS

Pasemos a los pollos. El año pasado se produjeron 36 millones de pollos. Pero al mercado concurren más de 40 millones de pollos, porque se lanzó al mercado también el excedente, el sobrante de la producción avícola de 1969. Pero la demanda fue relativamente escasa. Hubo demanda por menos de 30 millones de pollos. Hubo entonces una sobreproducción relativa, no porque el pueblo de Chile no quisiera comer más pollo, sino porque los ingresos le impedían adquirir y consumir todos los pollos que estaban en el mercado. Debido a esto, se liquidaron, se botaron, por estar en descomposición, mil toneladas de pollo. Y se hizo un obsequio, por cierto plausible, al Perú, con motivo del terremoto, del orden de las 500 toneladas de pollo.

Pudimos hacer esto. Y bien hecho estuvo. Pero hubo una disminución tan grande en la demanda, que muchos productores quebraron o redujeron sustancialmente la producción de pollos.

"POLLICIDIO"

Desde el 4 de septiembre hasta enero de este año, se produjeron también, en este terreno, algunos delitos. El delito del "pollicidio", porque fueron liquidados, para evitar esta sobreproducción relativa, 530 mil 685 pollitos de un día, y se mandaron al mercado un millón 563 mil huevos fértiles. A lo anterior hay que agregar los efectos del temporal de nieve que derribó en algunos sectores de la provincia de Santiago y sobre todo de las provincias de O'Higgins y Colchagua varios establecimientos avícolas, que se dedicaban a la crianza de aves o a la fabricación de alimentos para aves.

¿Cómo se encara el problema de los pollos, qué se hace? En primer lugar, se incorporó al área de la propiedad social cuatro importantes establecimientos: Purina, Pollos King, Cocavi y Productos Fernández, de Talca.

A través de estas empresas que están en el área social, y de otras medidas, se está asegurando cierto aumento de la producción de pollos, alimentos para aves, incluso para los establecimientos privados, pollitos de un día, mataderos y precios estables.

Este año aumentará la producción de pollos en 3 millones de unidades en relación al año pasado. De manera que este no se producirán 36 millones, sino 39 millones de pollos.

AUMENTO EN LA PRODUCCION

Para el próximo año, se piensa producir 60 millones de pollos, cosa perfectamente posible, porque el ciclo de la producción de pollos es muy breve. El pollo broiler, a los 70 días está listo para la olla.

La capacidad instalada de la industria avícola permite la producción de 48 millones al año. Para alcanzar una producción de 60 millones, se están construyendo nuevos establecimientos avícolas. En el momento actual, en este minuto, se están levantando construcciones por un total de 54 mil metros cuadrados para la crianza de 340 mil aves en los asentamientos y Centros de Reforma Agraria. Y se seguirá construyendo todo lo necesario para que el próximo año alcancemos una producción de pollos de 60 millones.

Se da la batalla contra el clandestinaje de pollos broiler en el comercio y los mataderos, porque todo esto conduce a la especulación, y se organiza en este momento una vacunación masiva contra el "marek", que es un cáncer transmisible que le da a las aves. Pero transmisible de un ave a otra y no del ave a la persona. Esta enfermedad produce una mortandad terrible, cerca del 30%, de manera que es muy importante esta campaña de vacunación contra el marek.

Se está además aumentando la importación de reproductoras. El año pasado se importaron 375 mil reproductoras, todas para el sector privado. Este año, se han importado ya 595 mil reproductoras para el sector privado, y 400 mil reproductoras para el sector social, sector que virtualmente no existía el año pasado. En total, se importan este año, 995 mil reproductoras, casi un millón. Y cada reproductora produce 80 pollitos al año.

Cerdos. Aquí también ha habido matanza indiscriminada de hembras. SOCOAGRO ha abierto un poder comprador, y ha aumentado la participación de los productores en un 40, un 48% del precio del consumidor. Se incrementa la cría para productores. Se ha llegado a un acuerdo entre SOCOAGRO, DIRINCO y ODEPA, por un lado, y los productores cereros y carniceros por otro lado, para fijar la política de precios, que al mismo tiempo que estimule al productor, sea asequible para la población. Desgraciadamente aquí hay algunas fallas por el lado de los productores.

Se producen, compañeros, 43 mil toneladas al año de carne de cerdo y hay que subirlos a 60 mil.

EL PESCADO

Pescado. En los primeros siete meses de este año, llegaron a Santiago 23 mil 396 toneladas de pescado y mariscos, contra 22 mil 957 en igual período del año pasado. Es decir, se ha dispuesto de 439 toneladas más, lo cual indudablemente es muy poco. En los últimos meses están llegando a Santiago entre 40 y 50 mil Kg. diarios de pescado, de merluza para el consumo de la capital. Esto es insuficiente, pero se toman medidas.

La Pesquera Arauco, por ejemplo, cuenta con seis barcos para la pesca de alta mar, pero sólo están trabajando tres. En estos momentos se están reparando en el país, dos barcos más que entrarán en funciones en los próximos 60 días, lo que permitirá un aumento adicional de 14 mil kilos diarios para el consumo de Santiago.

BARCOS CUBANOS Y DE LA URSS

El barco "Arroyo de Mualhua", enviado por los cubanos para trabajos de investigación, se está dedicando, transitoriamente también a la pesca de merluza, para asegurar el abastecimiento de la capital. Se activan los trámites para traer de España un barco comprado allí, que podría empezar a pescar también antes de fin de año. Y ese barco debe producir unos 8 mil kilos más, adicionales para el consumo de Santiago.

El 8 de octubre partió de La Habana un segundo barco cubano que está por llegar a Iquique, y que se dedicará a la pesca de bonito y de jurel para la planta conservera de Tarapacá.

Se gestiona otra embarcación cubana para la pesca de merluza y dos o tres embarcaciones soviéticas para el mismo efecto. Se gestiona además el arriendo en España u otro país de algún otro barco. Barcos arrendados, porque comprar barcos nuevos significa esperar dos o tres años.

La pesquera Tarapacá está habilitada además un barco, que destinará a la pesca de anchovetas, para envasarlas para conservas tipo sardinas.

Se ha empezado además, a colocar en el mercado de Santiago, una merluza sin cabeza y sin cola, congelada, que produce la pesquera Harling, que estaba dedicada a la exportación. Estos son como 3.250 kilos más, para el consumo de Santiago.

Se ha resuelto también, crear poderes compradores regionales, para la pesca de alta mar y para pesca artesanal. Porque ocurre por ejemplo en Valparaíso, según me informaban los compañeros el domingo pasado, con los cuales yo estuve reunido, que hay días en que los propios pescadores artesanales, los que pescan en bote, traen una cantidad de pescado superior a la demanda en el puerto. No ocurre todos los días, pero ocurre de vez en cuando. No hallan qué hacer con el pescado. Tienen que empezar a llamar por teléfono a los hospitales y a los asilos de ancianos para que vengan a buscar pescado.

Allí se necesita abrir un poder comprador, y hay infraestructura, hay capacidad instalada, incluso para colocar en frigoríficos ese pescado.

Por ejemplo, en la compañía Estenari, que se dedica a la pesca de camarones, allí se está trabajando sólo dos días a la semana y hay frigoríficos desocupados. Se impulsa el convenio pesquero chileno-soviético. Es decir, en este terreno se están tomando medidas muy efectivas.

Resumiendo esta parte de la información, que podemos decir. Las perspectivas en materia de producción de pollos, son buenas. Las perspectivas en materia de producción de cerdo, "son mahometanas", regular. Se calcula para el próximo año un aumento de carne de cerdo, de un 9,8 por ciento. Y las perspectivas en cuanto a producción de carne de vacuno y ovejuno, son francamente malas.

BAJA EXISTENCIA DE NOVILLOS

En la zona comprendida entre la provincia de Aconcagua y Chiloé, exceptuando sólo Aysén y Magallanes, se han detectado la existencia de sólo 156 mil novillos, en condiciones de ser enviados al matadero, para el consumo en los próximos seis meses.

Esto significa que para las provincias de Santiago y Valparaíso, se podrá contar con 13 mil 250 novillos mensuales, con un peso en pie de unos 500 kilos, pero luego en vara de menos de 300 o alrededor de 300, es decir, que esto significa que se dispondrá de 3 mil 400 toneladas de carne de animal chileno, para el consumo de las provincias de Santiago y Valparaíso, en los próximos meses. Mensuales. Y el consumo mensual de carne de estas provincias, es de 8 mil toneladas al mes. Es decir, tenemos un déficit de 4.600 toneladas mensuales, que se piensan traer desde afuera. Desde Argentina y de otros países.

La situación relativa a la carne de vacuno, es pues muy seria. Se seguirá importando, especialmente carne congelada.

No hay más que ir a soluciones de a poco. En esta materia hay que aplicar soluciones inmediatas, a corto plazo, y soluciones de fondo a largo plazo. Hay que organizar en este país, en definitiva, la inseminación ar-

tificial y la sanidad animal, y el manejo de praderas, incluso de praderas artificiales, en lomas. Y hay que importar reproductores.

IMPORTAN REPRODUCTORES

CORFO está tomando algunas medidas. Hasta septiembre de este año, en el curso de 1971, CORFO ha importado 2.313 vaquillas preñadas Hereford, a 360 dólares cada una, y 126 toros de pedigree a 1.500 dólares cada uno. Y se está gestionando la compra de 15 mil vaquillas de raza holandesa, de Argentina, preñadas, por un valor de 480 dólares cada una. Estas son medidas que tienen a dar resultados, así no a corto plazo, en el plazo de tres, cuatro, cinco años, pero estamos en la obligación de tomar estas medidas, porque no sólo tenemos que trabajar para hoy, sino también para mañana y para pasado mañana.

De otro lado, hay que sustituir lo más posible la carne de vacuno, por otros productos de valor proteínico, como aves y cerdos, pescados y mariscos. Hay que tener en cuenta que hay crisis mundial de carne. En la misma Argentina, hay Veda. Lanusse lo dijo a los periodistas en Antofagasta, cuando le hablaron del problema de la carne. Se dijo que se podía aplicar en la nación argentina aquello de "en casa del herrero cuchillo de palo". En Uruguay, donde hay 2 ó 3 veces más ganado vacuno que habitantes, también hay problemas, también hay racionamiento de la carne. Es un problema mundial.

PRODUCCION INDUSTRIAL

Paso a otros asuntos. Otras cosas escasean. Hay cierta escasez o síntomas de escasez de productos que provienen de la industria. La producción industrial aumentó hasta septiembre de este año, en un 7,8 por ciento en relación al mismo período del año pasado. Y se calcula que el aumento de la producción a fines de año va a ser del orden entre el 8 y el 10 por ciento, lo que será un gran éxito del Gobierno de la Unidad Popular, porque la producción estaba prácticamente estancada.

A pesar de esto, hay ciertas escaseces de productos de la industria o síntomas de escaseces. ¿Por qué? En primer lugar por el aumento de la demanda, del poder adquisitivo, del poder de consumo, pero también por otras razones. Los industriales y comerciantes, si no todos, la inmensa mayoría, estaban acostumbrados a formar stocks de mercaderías, sonaban las campanas de Año Nuevo y tenían en sus bodegas grandes cantidades de mercaderías acumuladas, para ser vendidas a partir de los primeros días de enero del año siguiente, con los nuevos precios, en virtud de la política de alzas tradicional de precios que venían siguiendo los gobiernos reaccionarios. Triunfó la Unidad Popular el 4 de septiembre, y ustedes saben que hubo un verdadero sabotaje de la actividad económica de este país.

CAMPAÑA DEL TERROR

La campaña del terror, la campaña del miedo, como decíamos de paso hace un instante, hizo su efecto, hizo su mella, no sólo en el terreno político, sino en el terreno de la economía, le causó graves daños al país. Fue una campaña verdaderamente antipatriótica.

Bajo la actividad económica a fines del año pasado. Los stocks desaparecieron, la mercadería acumulada salió. Esto también ha afectado el abastecimiento de determinados productos o tiende a afectar en los últimos meses. Falta hilo; hay cierta escasez de hilo. La industria textil está trabajando a plena capacidad, pero no toda, la estatuada desde luego y la mayoría que está en manos privadas.

Tenemos sí el caso de la textil Andina, que produce 60 mil kilos mensuales. Su dueño huyó del país y está produciendo menos de la mitad. Se le ha exigido contingentes de producción en diversas oportunidades y los representantes o los socios del dueño principal que huyó del país no respondieron a estos requerimientos y estas exigencias.

Como ustedes recordarán, el Ministro de Economía, compañero Pedro Vuskovic, declaró hace unos dos meses atrás que el Gobierno consideraba terminado el proceso de estabilización de industrias en la rama textil. A menos que se produjeran situaciones tales que obligaran al Gobierno a tomar medidas. No hemos tenido la intención de seguir en el área textil con la política de estabilizaciones porque nos parecía que las 19 grandes empresas textiles estabilizadas constituían el núcleo fundamental que había que traspasar a poder del Estado del Gobierno de la Unidad Popular. Pero naturalmente no podemos permitir que una industria tal como ésta, la textil Andina, pudiendo producir 60 mil kilos de hilados al mes, produzca apenas 30 mil ó 35 mil a lo sumo en estos momentos. Nosotros, comunistas, estamos de acuerdo de que se tomen medidas con esta industria.

Hay ciertos problemas con la creta. A mí me habían dicho que había bajado la producción de creta en Yauri, pero esta mañana un compañero me dio otros datos en el sentido de que no hay baja en la producción de creta. En el sentido de que Yauri produjo entre agosto y septiembre 441 mil metros, Hirmas 311 mil y las dos plantas de Campolón-Chiguarañte 240 mil en el mes de agosto. Es decir no habría baja en la producción. Pero hay mayor demanda y hay otras cosas más, que hacen determinados dueños de tiendas; llega una señora, un cliente; necesito seis metros de creta. Muy bien señora, pero compre otros seis metros porque no va a haber creta.

CAMPAÑA ORGANIZADA

Y ese no es un hecho aislado. Y esto se repite en relación a otros productos, es una campaña organizada, como la campaña que organizaron los reaccionarios en el gremio de los taxistas; campaña que felizmente ha desaparecido o está muy atenuada en estos momentos. Hace dos meses, alguien se subía a un taxi y al lado le soplaban: esto señora no da para más, el Gobierno se merece durar muchos días más. Era una cosa absurdamente organizada. Ahora, en determinadas tiendas está organizado esto mismo; se va a comprar algo; señora, compre más porque va a desaparecer este artículo del mercado.

Se habla de escasez de café soluble, de Nescafé y Sí Café. ¿Cuál es la situación en estos productos? En el primer semestre del año pasado se produjeron 1.056 toneladas de Nescafé y en el primer semestre de este año se produjeron 1.366 toneladas. Ha habido más Nescafé. En cuanto a Sí Café: De enero a julio de 70 se produjeron 128 toneladas de Sí Café, y de enero a julio de este año, 223. También hay más Sí Café, pero la capacidad instalada de esta industria le permite producir 490 toneladas mensuales y por eso se está atrincoando a Sí Café, es decir a don Pedro Ibáñez.

En todo caso, las dificultades que pueden haber en algunos barrios en relación al café soluble, a Nescafé o Sí Café, no pueden tener otra causa que el aumento extraordinario del consumo o dificultades, problemas en la comercialización, en la distribución de los productos. Y también, claro, cierto acaparamiento, sobre todo en las gentes de los llamados barrios altos que tiene dinero, que tiene capacidad económica y que no compra como era lo

(SIGUE AL FRENTE)

contaduría

441.000
311.000
240.000
992.000
m/mes

